

MARTES 15 DE OCTUBRE DE 1811.

CORTES.

Dia 14. Pasó à la Regencia con especial recomendacion y premura una representacion de la Junta de Valencia, fecha en Alcira 26 de Septiembre, en que pide pronto socorros para atender à la manutencion del ejército &c.

La comision de guerra sobre la representacion del Sr. Bernuy, comandante de Carabineros Reales, que pide que este cuerpo tenga su juzgado particular, como los Guardias, Artilleros &c.; la comision lo contempla justo, y así se aprobó.

Se presentó el Consejo de Regencia à cumplimentar à las Córtes con motivo del cumpleaños de nuestro augusto Rey el Sr. D. Fernando 7.º = El Presidente de la Regencia pronunció un discurso alusivo à las circunstancias, y fue contestado por el Presidente de las Córtes; despues de lo qual se retiró la Regencia.

Se procedió à la eleccion de los tres individuos que han de formar la Junta del Crédito público y resultaron nombrados los Sres. Temes, Lobo y Barata.

El Sr. Argüelles propuso se leyese mañana en la sesion pública el manifiesto publicado en Alicante por el Ex-Regente Lardizabal para satisfaccion del público; pues así lo exige la seguridad de la Patria y del Congreso.

= Sr. Conde Toreno: que se hiciese inmediatamente, pues el daño estaba en la tardanza, y que recayese sobre su autor el justo castigo que merece. (Apoyaron muchos se mandó leer inmediatamente)

Se aprobó la propuesta de la Regencia, que se conmute la pena capital impuesta à Francisco Martinez en la de presidio, en atencion à la celebridad del dia y à su poca edad.

Se leyó el manifiesto del Ex-Regente Lardizabal, en



el qual explica su conducta política en la noche del 24 de Septiembre de 1810, impugna el decreto de la libertad de la imprenta, á cuya sombra, dice, se hacen correr ideas republicanas y democraticas; combate el decreto de 24 de Septiembre, desenvolviendo á su modo la Soberanía, que dice existe en la persona del Rey, no en la nacion &c. &c.=Hablando del juramento que la Regencia anterior prestó en la noche del mismo dia 24, dice que fué forzada moralmente; pues vemos claramente (estas son sus palabras) que en aquella noche no podíamos contar ni con el Pueblo ni con las armas, que a no haber sido así nos hubieramos hecho respetar &c.=Y por último declara, que la Soberanía que aquella noche juró la Regencia y la que despues juró el Obispo de Orense fue la de Fernando VII con la Nacion &c. &c.=Todo el Congreso y el público manifestó la mayor indignacion acia semejante papel.=El Sr. Argüelles pronunció un discurso lleno de sentimientos enérgicos y patrióticos, haciendo ver la necesidad de que el Congreso tome sin perder momento una medida extraordinaria, para castigar exemplarmente al autor del libelo y demas cómplices de una liga (que supone existente desde el 24 de Septiembre de 1810) que sordamente ha minado á las Córtes y ha entorpecido el cumplimiento de sus decretos. No hay medio, dixo; sino perecen ellos, perecemos nosotros, y perece la Nacion.=El Sr. conde de Toreno propuso ademas que se declaren suspensos de sus empleos todos los inmediatos agentes de la Regencia anterior, y sean juzgados por un tribunal nombrado al propósito: algunos Diputados estaban por esta providencia y no habló uno que no declarase al papel sedicioso, suversivo y de la mayor malignidad.=Pendiente este punto para mañana, se acordó dar orden á la Regencia para que inmediatamente se recojan todos los exemplares; el autor sea detenido y conducido á Cadiz, y ocupados todos sus papeles: y que la orden se execute baxo la mas estrecha responsabilidad del Ministro del Despacho. (Aplausos generales al oír Soberanía de las Córtes y pronto castigo.)

Madrid 4 de Septiembre.—El total de esta guarnición, inclusa la guardia real, es de 34 à 3500 hombres.

7.—Escriben de Navarra que Mina ha hecho prisioneros la mayor parte de 34 conscriptos, que por Irun entraron con Jourdan, cogiéndoles unos 40 carros de municiones que escoltan. Las cartas de Toledo de ayer dicen, que el ejército de Marmont tiene 74 enfermos. —Ayer entró un numeroso convoy de Andalucía compuesto de lo siguiente: 511 prisioneros; 2500 franceses de los imposibilitados para servir por falta de piernas, brazos &c; 500 heridos incurables; 410 oficiales; 22 comandantes; 9 coroneles, muchos cabos y sargentos, todos los quales están ya sin regimientos, y pasan à Francia; tres generales y muchos empleados, y familias de Sevilla, Granada &c. con 800 infantes y 150 caballos de escolta.

—El 7 entró un convoy de trigo que se ha conducido por Aranjuez para que no lo cogiese Marmont, de cuyas manos no se habria escapado viniendo por Toledo. Fue atacado cerca de Valdemoro por los patriotas; hubo muertos y heridos por ambas partes, contándose entre los primeros el comandante francés. Las partidas de Merino y Miranda han interceptado un correo de mucha importancia; lo mismo ha acontecido cerca de Segovia con otro escoltado por 80 dragones de los que murieron 15. En la misma ciudad está detenido el convoy que salió con Belliard, habiendo sido grande la desercion de los jurados que lo escoltaban.

—A las dos de la tarde han entrado 24 hombres que vienen de Salamanca. Las cartas de Toledo del 8 confirman el número considerable de enfermos del ejército de Marmont: la fabrica de espadas y el hospital de S. Lázaro se preparaban para 34 enfermos que llegarían de Talavera. —Jourdan no ha llegado todavía.

Recuento 19 de Septiembre.—Se están vendiendo en Madrid los jaspes del Real palacio ademas de otros efectos. La juventud de aquella Capital va desfilando à causa del decreto de conscripcion: solo à este pueblo han



llegado ya 12 ; y como no todos vendrán por aquí, se infiere que salen á centenares. En ménos de 6 dias se ha advertido en los cuerpos de *jurados* y *extrangeros* la baxa de 400 á 500 hombres ; los mas se escapan (sin disfraz) con sus uniformes , tanto que ha habido guardias exteriores que enteras se han fugado.

Idem 24 = Acaban de entrar procedentes del domicilio de la Junta Superior 58 *jurados* y *alemanes*, que despues de haberseles dado por la Junta lo asignado al que se pasa , siguen á Valencia ; segun ellos dicen , vienen detras otros muchos.

Valencia de Alcántara 1.º de Octubre. = El comandante de *húsares francos* D. Feliciano Cuesta avisa al general en jefe , que atacó con su esquadron en el camino real de Plasencia á Talavera 250 *granaderos franceses* que escoltaban enfermos , rompiéndoles el quadro, matándoles 60 , hiriendo muchos y cogiendo 8 *sables*, 10 *fusiles* , 10 *reses bacunas* , un *prisionero* y un *húsar inglés* que se llevaban : Cuesta tuvo un hombre muerto , 3 *heridos* , y 6 *caballos muertos*. La derrota del enemigo hubiera sido completa á no haberse avistado *caballería francesa*.

Lisboa 1.º de Octubre. = Aunque carecemos de noticias de oficio , sabemos no obstante por cartas fidedignas que un cuerpo de 400 *caballos enemigos*, que el 25 de Septiembre vino á atacar una division nuestra, fue rechazado con bastante pérdida. Luego que haya noticias mas exâctas de esta gloriosa accion , como tambien de otra que se esperaba tuviese lugar al dia siguiente , las comunicarémos al público. (*Gazeta de Lisboa.*) Las cartas de Lisboa del 2 dicen solo que allí se habla mucho de la accion del 25 , pero sin sacarse nada en limpio ; pero que no se dudaba que al principio de combate se apoderaron los franceses de alguna *artillería* : la qual volvió á ser tomada por los heróicos esfuerzos de los aliados ; y que entretanto habia entrado el convoy en Ciudad Rodrigo. Las cartas de Telves del 6 dicen que la accion duró hasta el 28.

Cadiz : En la oficina de D. Nicolas Gomez de Requena,
Impresor del Gobierno , plazuela de las Tablas.